

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

Aunque el aspecto deplorabilísimo que ofrecen los prisioneros, el inmenso júbilo del público que les aguardaba es todo un bálsamo a la tristeza. Nosotros sentimos también la legítima satisfacción de ver en estos momentos experimentando todos los sufrimientos por la libertad de un gran número de prisioneros, diez y ocho de ellos en actividad, pero al mismo tiempo nos sentimos como exultando de ver que esos insidiosos vespertinos de los hogares, porque ello ha sucedido cuando Abd el Krim le ha traído a los vespertinos, su estado quizá del aspecto cadavérico de muchos de nuestros compatriotas o movido por razones de pura conveniencia personal.

El ánimo del jefe rebelde no ha pasado un adarme ni la eficiencia de sus amigos particularmente, ni las fuerzas de nuestras armas, ni las gestiones diplomáticas (si estas se intentaron); ni siquiera el egoísmo de sus partidarios; nos devuelven ese pulso de compatriotas desdichadísimo cuando lo ha tenido por conveniente, tratándonos ya como a una gran nación europea de gloriosa historia y de inabundable fuerza, sino como a una kabila enemiga, imponente y vencida.

Por eso, si nos alegramos profundamente por haber cesado la cautividad de nuestros hermanos, nos indigna que ese cautiverio haya durado tantas meses, y que, además de sostener las condiciones que se nos han querido imponer, hagamos hasta nosotros esos infelices con el objetivo de los malos tratos reflejados en su cuerpo. Abd el Krim, además de mostrarse obispo y de haberse burlado de España, acaba de darnos una prueba de su inhumanidad y de su salvajismo.

El factor Moley Mustafa, estafador protegido por la justicia, a quien el Sr. de Madrid le había ofrecido en el teatro, el mismo día que había de ocuparse alijó de Madrid, custodiado por la policía, con rumbo a su tierra. Los atenistas que iban sentir la satisfacción de que el partido federalista marroquí nos ultrajase en sus discursos, han protestado de la detención, sin duda porque les privaba de adquirir los profundos conocimientos que su compañero de intelectualidad se disponía a transmitirles.

Algunos de Madrid se han ido en éxito. Dijérase que la media docena de hombres superiores que dirigen aquel organismo, centro de cultura, se han propuesto acabar con él. Los partidarios de los federalistas se abrumaron; aquello ha dejado de ser la sede de la tolerancia, de la neutralidad del despartidamiento, para convertirse en un club político de infima categoría, que reniega de Usman por que va a Palacio y no presenta a Mustafa para que dé a España lecciones de alta política africana.

No puede formarse un criterio exacto de la situación de la ciudad de Murcia después de ocuparla los franceses. La prensa de esta sección da por fracaso las huelgas, es repitiéndose quédate el territorio y divididos los obreros, al menos en dos bandos: unos dispuestos a secundar las medidas del Rahr, y otros que no lo están, por no hacer el juego a los capitalistas y grandes industriales.

En los mismos periódicos que nos llegan todos estos días, se habla de Consejo de guerra, de exequiaciones de

funcionarios, de nuevos preparativos bélicos y de medidas extremas contra los números. Identicas, contradicciones se notan en la mayor parte de la prensa, debido sin duda a las Agencias que les sirven las noticias.

Lo cierto es que la situación en el Rahr, lejos de mejorar cada momento aumenta en gravedad, porque si Francia está dispuesta a ceder en su actitud, porque ello se estimaría como una derrota, ni es probable que Alemania soporte con resignación que sigan dominando en su territorio soldados extranjeros.

Es inútil hablar de victorias; tanto si cede Alemania, como si Francia abandona su actitud. Saldrá de este litigio quebrantadísima y será más que los gastos de guerra, las pérdidas por la resistencia se destinaron a entrar déficit presupuestales o a pagar sagradas obligaciones.

Bonar Law, el jefe del gobierno inglés, no niega la posibilidad de retirar las tropas británicas del Rahr, ya que Inglaterra no quiere compartir la más pequeña responsabilidad en la aventura, que considera peligrosa, no solo para Francia, sino para la paz de Europa y hasta para la civilización occidental.

Los Estados Unidos acaban de retirar sus tropas del Rahr, y coincidiendo con ello, parece que hay un buen sector de opinión que pide al gobierno una protesta contra los propósitos franceses, por estimar que es un atropello para Alemania que además constituye un grave perjuicio económico y financiero.

Esta desaprobación de la conducta de Francia, los hechos contribuyen a justificarla, porque ya el gobierno alemán se ha visto obligado a declarar el estado de guerra en Baviera, donde las fuerzas nacionalistas tienen una gran organización, y se habla de ciertos propósitos del general Ludendorff. Recordemos que Baviera fué el centro de agitación comunista, y no sería extraño que la cuestión del Rahr pusiera frente a frente a las dos fuerzas políticas más formidables de Alemania, las nacionalistas y las revolucionarias. Con ello nada ganaría la causa francesa y en cambio, los perjuicios para la economía mundial serían muy grandes.

Tal se van poniendo las cosas que a mucha gente ya no parecen exagerados los artículos de Lloyd George, condenando la política de Poincaré.

## De Sociedad

Los que viajan

De Málaga ha llegado el teniente de Infantería don Jacobo Guitart de Vitor.

Mañana en el tren de las tres de la tarde, llegará a esta el ex-prisionero don José Oquias Hernández.

Notas varias

En Madrid, en la Iglesia del Pilar, se verificó pasado mañana el matrimonial enlace de la señorita Isabel Grima Cruz con nuestro paisano don Eugenio Mantecó Ortiz.

Por adelantado nuestra enhorabuena.

Enfermos

Se encuentra enferma la señorita Dolores Clares Rodríguez.

Letras de Luis

Se ha cumplido hoy el primer aniversario del fallecimiento de don Luis Feinado Ros y el sexto de la muerte de don Ramón Tuel s Montero. Ambos gozaron en vida de general admiración. La Hora Santa que es la Parroquia

del Carmen se ha celebrado esta mañana ha sido aplicada por el tercer desorden del primero; y la que ha tenido lugar en la iglesia de la Caridad, por la del segundo.

A sus distinguidas familias renovamos con tal motivo la expresión de nuestro sentimiento.

DESDE MADRID

## Verdaderamente indigna

El conocimiento, siquiera con imperfecciones, de lo que dieron Abd el Krim sus secuestrados a nuestros cautivos y a las condiciones insostenibles que han revelado hasta el último momento, por el dolor de indignación en las almas más fieles. No se exterioriza en esas gentes ni una señal de elevación, ni una muestra de grandeza, ni siquiera un liviano sentimiento de humanidad. Son lo que corresponde que sean con sujeción a sus creencias mahometanas: de entrañas duras, hostilmente implacables contra los cristianos, y alma y corazón de piratas y de ladrones.

Bien se echa de ver en su conducta que se tienen por triunfadores y que no temen que nadie ose procurar el castigo justiciero que merecen. Lo temieran y otro habría sido su comportamiento para con los prisioneros durante la prisión y para con España y sus representantes en la hora del resto. Y esto hace que tome cuerpo la horrible sospecha de que con los millones se ha dado a Abd el Krim algo como la palabra, o la promesa, de negociar paz semejante en sus efectos a la con certada con el Reimani como si este sería y aquel vulgarísimo ganapán representara factores de igual importancia y que ejerciesen la misma influencia sobre el mundo.

Yo no me atrevo a asegurar, porque he visto el documento, pero para no engañarme a mi mismo, tampoco me atrevo a afirmar que esos pactos, o el pensamiento de esos pactos no existan y que no prevalecerán al fin los que quieren la paz o, más exacto, la tranquilidad, la comedididad, el quieto y pacífico disfrute de sus sin-cueras, a cualquier precio.

No reparas en que la tregua ganada por el deshonrar y el concierto obtenido, pasando por sobre nuestros diez o doce mil hombres cruentamente asesinados y estrechando la mano de los misérrimos asociados, es una vergüenza tan grande que si el pueblo fuera capaz de tolerarla, sería por hallarse avasallado y a su traque ya de solución y de muerte.

M. Peñafór.

## El conflicto del comercio

Un telegrama

El señor Gómez Quiles, presidente de la Cámara de Comercio, ha recibido esta mañana el siguiente telegrama, de don José Mestre Pérez:

«Acompañado Espín he conferenciado con el ministro H. Alzola. Después Espín con Inspector general. No han ofrecido hacer indicaciones para que dentro de la legalidad se aplique la máxima tolerancia. Espín le dará más detalles. De valencia».

Junta de protección a la familia Número reunido hoy

172

## Aproveche V. mi consejo

Visite las FERRETERIAS de

Pedro Sabater Hijo

Central

Sucursal

Aire 28 y San Miguel 2

Osuna 4

Especialmente la Sección de

Bazar y Bateria de Cocina

Comprará

Bien Bueno Bonito y Barato

## Teatro Circo

Compañía de Luis de Llano

«Los frescos» es una obra más de Muñoz Seca en la que con un asunto ya mil veces llevado a la escena, logra entretener, distraer y a ratos hace reír grandemente por las ingeniosidades del diálogo. Gran comediógrafo el autor saca efectos de trucos masivos y hace que los tres actos lánguinos por la acción se hagan menos pesados por la charla de los personajes.

No dejaremos de expresar nuestro desagrado al ver en la obra tratadas burlescamente cosas dignas de todo respeto.

La ejecución fué notable por parte de todos los intérpretes, sobresaliendo la señorita Farfán y los señores Llano, Bouell y Casles.

Mañana en sección va mont reprise de la obra de grande y merecido éxito «La pluma verde» y en breve estreno del mayor éxito de la temporada en Madrid: «El piñe de pro».

G.

## Amalio Pérez Plaza

MÉDICO DE LA ARMADA

pediatra en partos y matris. Tratamiento de las enfermedades venéreas sífilíticas (consulta de Medicina general) de 12 a 1 y de 3 a 6

Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) 2.ª derecha

## Información de Marina

Deberá presentarse en las Oficinas de E. M. de la Capitana General de este Departamento la vecina de la Diputación de Cantabria Catalina Madrid y Seras, para enterarle de un asunto que le interesa.

—Ingresa en la Escuela de Submarinos para hacer el curso, el tercer maquinista don Tomás Diaz.

—Se han presentado de Cádiz y han pasado a sus destinos, el segundo maquinista don Dionisio Ojuna Albino, el tercero don Manuel Gutiérrez Pérez y los Operarios de Máquinas Bernardo Martínez Nieto y Antonio García Franco, los cuales habían sido embarcados en comisión en el moto-velero «Miseria» para trasladarla a Cádiz.

—Deberán presentarse en este E. M. de la Capitana General del Departamento, el Médico don Ricardo Guerra Monen, don Vicente Pérez Asencio, para recoger unos documentos, así como también don José Sabalver Mangano.

—Ha sido pasaporteado para Ferrol

el primer obrero torpedista electricista don Ambrosio Conato.

—Acuerda al empleo inmediato y pase asignado a este Departamento el segundo Comandante don Abelardo Redado Martínez.

—Embarca en el Submarino B 1 el segundo obrero torpedista electricista don Juan González Arias.

—Pasan al Ministerio de Marina los marinos Miguel Coto Terror, Antonio Llorens O. y José Manzanao Angeles, y al Colegio de Huérfanos Pedro López Marín.

—Se compran operarios de primera de la Maestranza con destino en el Ramo de Artillería de este Arsenal a los de segunda Diego Escobar, Antonio Lucas y Fulgencio Cerón.

—Se nombran operarios de segunda del taller de Carpinteros y Calafates de este Arsenal a los de tercera Juan Alado Pedro Serigot, Adolfo Pañafiel, Francisco Gomariz y Ginés Saura.

—Idem, idem de tercera de idem idem a los operarios Antonia Sánchez y Pedro José Alán.

## Centro de Acción Social Católica de los Cuatro Santos

(Barrión 9 1.º)

Velada organizada por la directiva de este Centro a beneficio de la Coronación de la Santísima Virgen de la Caridad con el concurso de distinguidas señoritas y el Cuadro Artístico del mismo.

Se celebrará el próximo domingo, día 4 de Febrero en la forma siguiente:

A las 4 y 1/2 de la tarde, sección vermout, dedicada a los niños pertenecientes a las clases del Centro.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Lectura de poesías.
- 3.º El bonito diálogo «Solico es el mundo».
- 4.º La comedia en 1 acto «No hay mujeres».

Por la noche a las 9 en punto:

- 1.º Lectura de poesías de distinguidas señoritas de este Barrión, la niña Pepita Gómez.
- 2.º Sección de Prestidigitación, por el Gran Julio.
- 3.º Repetición del diálogo «Solico es el mundo», acompañado por las niñas Angelita Doño y Mariquita Richeré.
- 4.º El melodrama en 1 acto «La pena del querer», acompañado por las señoritas Antonita Hernández y Bernardo Doño.
- 5.º La comedia «No hay mujeres», en la que tomarán parte las señoritas Doña Valverde, Miguel y Pedro, Pérez, Caro, Gutiérrez, San Lorenzo, Cantero y López (del Cuadro Artístico del Centro).